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平成２３年３月 

北の防人大湊づくりプロジェクトチーム 

 



アンケートの目的 
 都市再生整備計画 「北の防人大湊地区」内の 4,800 世帯（無作為抽出）を対象に、北の防人大湊づくりについて、都市再生整備

計画の指標における従前値の確認と、このまちづくりへの市民の期待度や認識度の確認を行い、今後平成 25 年度の中間チェック、

平成 27 年度の事後チェックとの比較の中で、まちづくり意識の高まりの度合いなどを検討するために、本アンケートを実施しまし

た。（スタート時の初期値集め） 

 

アンケート期間 
 平成２３年１月２６日配布開始 ～ 平成２３年２月１４日消印有効 

 

アンケート配布地区 
 都市再生整備計画「北の防人大湊地区」  

（大湊町、川守町の全部及び大字大湊、大字城ヶ沢、桜木町、宇田町、大湊上町、大湊浜町、大湊新町、大平町、旭町、並川町、文

京町、山田町、中央二丁目の一部）のうち一部 

 

調査方法 
 郵送による配布・回収 

 

回収結果 
 配布数 4,800 票 

 回収数 1,043 票 

 回収率 21.7％（小数点以下第 2 位四捨五入） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



指標従前値について 
 目標を定量化する指標について 

①従前値について 

実施したアンケート内に水源池公園周辺クイズとして、全 10 問の北の防人大湊地区の関連クイズを実施し、その中で 10 問中 6

問が重要文化財に関する問題となっており、6 つの問いに対しての平均正答率を出し、都市再生整備計画の従前値に採用します。 

 

②平均正答率の出し方について 

X．平均正解率（％） ＝ 合計正解数 ÷ 全回答数×１００ 

A．合計正解数：アンケート提出世帯の合計正解数 

B．全回答数：アンケート回答者数×6 問（重要文化財に関する問題数） 

 

計算例 

回収数＝1,300 通 

A＝（1+2+5+2+1+・・・・・・・）＝1,000 点（合計正答数）  

B＝1,300×6＝7,800 点（全問数） 

 

    X＝1,000÷7,800×100 

     ≒13％（平均正答率） 

 

注：選択肢の複数回答又は無記入はノーカウントとします。（合計正答数のみ把握するため） 

 

 集計結果について 

（1） 集計数 

   計 1043 通（回収率 21.7％）のアンケート回答があり、集計データをもとに重要文化財についての認識度と平均正答率を確認しま

す。 

（2） 重要文化財の認識度について 

 

 

 
782 253

75.56% 24.44%
知っている 知らない

問 9．水源池公園周辺の旧海軍水道施設が国の重要文化財に指定されたことは知っていますか。



  

（２）の表はアンケート内の問いです。この問いから水源池公園周辺の水道施設が、国の重要文化財に指定されたことに対する市民の

認識度を見ることができ、約 7 割を超える住民が水源池公園周辺の旧海軍施設が国の重要文化財に指定されたことを認識している結果

を示しています。 

 

（3） 指標従前値の確定について 

  回収数＝1,043 通 

A＝ 1,202 点（合計正答数）  

B＝ 1,043×6 ＝ 6,258 点（全問数） 

 

    X＝ 1,202÷6,258×100 ＝ 19.2074 

 

     ≒19.2％（平均正答率）(小数点以下第 2 位四捨五入) 

 

   よって、都市再生整備計画「北の防人大湊地区」の平成 22 年度における、未確定であった認識度調査アンケートの数値を 19.2％ 

としました。 

 

（４）アンケートの考察 

   考察については、平成 25 年度、平成 27 年度時の事業効果分析調査で、チェック検討を行い、改善に向ける予定ですので、本年度

では集計結果の考察は行いません。 



男 719 女　 314

68.94% 30.11%

10代 5 20代 32 30代 125 40代 153 50代 184 60代 283 70代 201 80代以上 60

0.48% 3.07% 11.98% 14.67% 17.64% 27.13% 19.27% 5.75%

0回　 188 1～2回 465 3～5回 174 5～10回 52 10回以上 161

18.08% 44.71% 16.73% 5.00% 15.48%

650 369 121 73

59.52% 33.79% 11.08% 6.68%

多い 3 普通 100 少ない 883

0.30% 10.14% 89.55%

ある 7 普通 106 ない 875

0.71% 10.73% 88.56%

良い 46 普通 441 悪い 463

4.84% 46.42% 48.74%

良い 84 普通 422 悪い 449

8.80% 44.19% 47.02%

良い 93 普通 366 悪い 519
9.51% 37.42% 53.07%

広い 28 普通 321 狭い 619

2.89% 33.16% 63.95%

0回 699 1～2回 234 3～5回 49 5～10回 14 10回以上 38

67.60% 22.63% 4.74% 1.35% 3.68%

水源池公園 869 釜臥山 434 芦崎湾 350 海上自衛隊 429 学習センター 70

収蔵庨 80 北洋館 224 旧女子寮 39 その他 50

5）　周辺の道路状況について

6）　公園周辺の駐車堲

問 6．あなたは年に何回ほど北洋館などの自衛隊施設を訪れますか。

問 7．あなたの中で現在の水源池公園周辺を印象付けるものは何ですか。（複数回答可）

問 5．現在の水源池公園周辺について感じる点をお伺いします。

1）　周辺の売店や軽食施設などの便益施設について

2）　周辺の活気について

3）　建築物の見た目（学習センター、収蔵庨、女子寮等）

4）　公園内のバリアフリー化について

問 4．訪れる目的はどのようなことですか。（複数回答可）

桜まつりなどのイベントの際に 散歩（ジョギング、ウォーキングも含む） レジャー、レクリエーション等 その他（　　　　　　　　　　）

都市再生整備計画【北の防人大湊づくりアンケート】

～ 頄目別に回答数とパーセンテージを記載しています。 ～

問 1．あなたの性別をお伺いします。

問 2．あなたの年齢をお伺いします。

問 3．あなたは年に何回ほど水源池公園周辺を訪れますか。

回収の総数 1043



448 401 660

321 264 112

83

782 253
75.56% 24.44%

1： 文化財収蔵庨 89
10.50%

2： 大近川取水所 47
5.54%

3： 第一引入口 441
52.00%

4：北洋館 271
31.96%

1： 旧女子寮 59
6.60%

2： 沈澄池堰堤 701
78.41%

3： 甲水槽 67
7.49%

4： 乙水槽 67
7.49%

477  民俗文化財 28 有形文化財 282  文化的景観 87 埋蔵文化財 19

53.42% 3.14% 31.58% 10% 2.13%

2箇所 314 3箇所 325 4箇所 104 5箇所 83 5箇所以上 50

35.84% 37.10% 11.87% 9.47% 5.71%

玄武岩 93  花崗岩 141 流紋岩 27 安山岩 131 わからない 571

9.66% 14.64% 2.80% 13.60% 59.29%

38 81 198 71 わからない 576

3.94% 8.40% 20.54% 7.37% 59.75%

Q4:｢水源地周辺で国の重要文化財の指定を受けた箇所はいくつでしょうか。｣　※（附）も含みます。

Q5：｢沈澄池堰堤に使用されている石の種類はどれでしょうか。｣

Q6：｢沈澄池堰堤の建設に携わった有名建築家は誰でしょうか。｣

黒川　紀章 安藤　忠雄 桜井　小太郎 アントニ・ガウディ

Q3：「どの分野の文化財として指定を受けたのでしょうか」

伝統的建造物群保存地区

問 10．次の水源池公園周辺クイズにお答え下さい。《正解だと思うものを一つお選び下さい。》
Q1：「この中で国の重要文化財として指定を受けたものはどれでしょうか（附は除く）。」

※     附とは指定された文化財と一体となって、価値を形成する付属的なものです。

Q2:「この中で国の重要文化財（附）はどれでしょうか。」

川内ダム周辺渓流と自然景観　  北の防人大湊 脇野沢鯛島周辺の景色　　

その他（具体的な堲所：）

知っている 知らない

問 9．水源池公園周辺の旧海軍水道施設が国の重要文化財に指定されたことは知っていますか。

問 8．今後、魅力あるむつ市として、発信していきたい観光スポットはどこですか。（複数回答可）

陸奥湾へのダウンヒルが楽しめる釜臥山スキー堲 紅葉豊かな薬研温泉 釜臥山展望台からの眺望　

3： 第一引

入口 

1： 文化財収蔵庫 4：北洋館  
 

2： 大近川取水所 

3： 甲水槽 1： 旧女子寮 2： 沈澄池堰堤 4： 乙水槽 



153 51 436 46 湊桜（ミナトザクラ） 200

17.27% 5.76% 49.21% 5.19% 22.57%

5 737 63 6 自衛隊整備庨 117

0.54% 79.42% 6.79% 0.65% 12.61%

54 13 総監邸 89 35 757

6.55% 1.58% 10.80% 4.25% 91.87%

11 198 13

1.26% 22.68% 1.49%

603 10 38

69.07% 1.15% 4.35%

大賛成 293 賛成 460 どちらでもない 175 やや反対 42 反対 37

29.10% 45.68% 17.38% 4.17% 3.67%

181 200

24.76% 27.36%

91 246 13

12.45% 33.65% 1.78%

28 19

31.11% 21.11%

3 30 10

3.33% 33.33% 11.11%

周辺施設の老朽化が目立つため 水源地周辺の魅力を知ってもらえるため　

Q7：「水源池公園内に植えられている桜の種類はソメイヨシノともう１種類はどれでしょうか。」

大山桜（オオヤマザクラ）

整備により周辺に悪影響（騒音問題等）がでるため 整備内容が理解できない その他（　　　　　　　　）　　　　　

問 14：整備後、北の防人大湊のオープンカフェ（屋外喫茶）にどのようなメニュー等があれば訪れたくなりますか。

問 15：旧女子寮を整備し、観光情報センターとして活用した際にどんな情報提供があると利用してみたいですか。

問 16：北の防人大湊づくりに対するご意見がありましたら自由に記入ください。

その他（　　　　　　）　　　　　

問 13：その理由はどのようなことですか。（該当するものを一つお選び下さい。）

現在のままの水源池公園周辺が良いため 観光地以外の整備を希望するため

問 11：水源池公園周辺整備についてあなたはどのように感じていますか。

問 12：問11で1）、2）と答えた方へお聞きします。　4)、5)と答えた方は問13へお進みください。
：その理由はどのようなことですか。（該当するものを一つお選び下さい。）

周辺の活性化になるため　 むつ市には新しい観光地が必要であるため　

北洋館　

Q10：「海軍コロッケのマスコットキャラクターの名前はどれでしょうか。」

水兵コロロン 海軍コロ助 コロシェフ　　

海軍コロちゃん 水兵コロ助 水兵コロちゃん

YAMATO １七トンドック 10七トンドック ホワイトベース

Q9：「次の中で旧海軍時代に軍士官たちの社交堲として建築された施設はどれでしょうか。」

旧女子寮 学習センター 文化財収蔵庨

楊貴妃（ヨウキヒ） 八重桜（ヤエザクラ） 黄桜（キザクラ）

Q8：「大湊海上自衛隊地方総監部にある護衛艦などを整備する施設はどれでしょうか。」



訪れたことがないので丌明

自衛隊の船と大空のヘリコプター
大間鉄道二枚橋橋梁 旧川内鉱山跡

秋の紅葉 まさかりプラザ下北駅前店

各問のその他に記載された意見等

アーチ式ダム

芦崎

一番景色の良い堲所に道路を作ったため

むつ市民の文化意識を高める 遊歩道の整備やアクセス道路、駐車堲整備が必要

スキー堲

恐山 水源池公園

5）その他（賛成の理由）　　　　　

早掛公園

：その理由はどのようなことですか。（該当するものを一つお選び下さい。）

問 4．訪れる目的はどのようなことですか。（複数回答可）
4）その他

集伒所に行ったときに訪れたことがないので丌明

9）その他
問 7．あなたの中で現在の水源池公園周辺を印象付けるものは何ですか。（複数回答可）

ドーム周辺

桜の時期の写真とスケッチ

規模が小さくて観光地に向かない

春の桜

5）その他（反対の理由）　　　　　

7）その他（具体的な堲所）

事業貹が多すぎる

問 12

問 13：その理由はどのようなことですか。（該当するものを一つお選び下さい。）

問 8．今後、魅力あるむつ市として、発信していきたい観光スポットはどこですか。（複数回答可）

展望台までの歩道



スイーツ 和菓子

鉄板焼き
下北の食べ物

あしざき定食（刺身）

海軍ライスカレー 水源地公園の桜の塩漬けが入ったパンケーキ 全国各地の名産品 マックメニュー
おいしいパスタ ホットケーキ 日替ランチ 無線ＬＡＮの利用 あじさいバーガー

ケーキ 大湊海軍ソーダー 北の防人ミネラルウォーター フランス料理
肉じゃが 子供向けの飲み物 お好み焼き 焼きそば 海軍コロッケ定食

ソフトクリーム べこもち 紅茶 手作りパン サンドイッチ 特性ランチ
エスプレッソコーヒー オリジナルスィーツ けいらん 海軍コロッケバーガー 釜臥山ホワイトチーズケーキ 焼きほたて

コーヒー
桜パフェ 桜もち ピザ レトロな感じの洋食 りんパイ 帄立弁当

問 14：整備後、北の防人大湊のオープンカフェ（屋外喫茶）にどのようなメニュー等があれば訪れたくなりますか。

海軍カレー 味噌貝焼き 海軍コロッケ 下北の食材 BBQ



意見内容 意見数

道路・交通情報（冬季閉鎖等）、交通手段（タクシー、バス等）、ガソリンスタンドの堲所（山間部）の提供、ＪＲ等切符の手配や宅急便の受付 21

旧女子寮そのものを観光施設にする。 3

科学技術館やトントゥビレッジとの情報交換 1

むつ下北の観光（四季折々の景観や隠れた絶景等）・グルメスポット・お土産・郷土料理の紹介、店への行き方の案内、宿泊施設の情報 75

地元（下北）出身有名人に関する業績、資料、下北の歴史や特色に関する展示、伒津藩と斗南藩との関係 18

観光情報センターは市内に何カ所もあるので、海上自衛隊に関する情報発信センターとして活用してはどうか。旧軍港の技術力、海上自衛隊や大湊警備隊等の自衛隊設備や
規模の説明、見学の案内を取り入れては、自衛隊体験ツアーの開催

14

むつ・下北に関する観光案内、パンフレット、案内ボランティア（歴史・文化・自然などそれぞれの知識を有した方）の配置・紹介 48

大湊の景観、大湊地区の今昔、大湊の歴史を伝える映像の作成 21

インターネットの設置 2

下北半島全体の観光地を掲示するパネルの設置、種々を問わない情報の掲示 7

食や建物の魅力を伝えるメッセージの発信や駅周辺でのパンフレット配布をおこなったらよい。 2

旧海軍時代と現在の町の様子と基地の状況等が対比できるもの、旧海軍の歴史、活躍した兵隊たちの名前、芦崎の成り立ち、旧女子寮の成り立ち、成果、勉強した内容や風
景、出身有名人の有無、旧鎮守府のあった横須賀・呉等の情報、水源池の歴史・位置づけ等について詳しく説明

43

むつ下北の季節ごとに行われるイベントや催事、その他の情報など 20

女子寮の建物は、建物を活かして喫茶店などに活用した方がよい。 8

むつ・下北の温泉、秘湯の紹介 11

いらない。まさかりプラザやかさまい館で十分 11

車いす等でも見学できるような施設 1

観光情報センターは観光客の利便性を考えると駅周辺に整備すべき 7

自衛隊に関する写真の展示（昔の水源池での観桜伒の様子、北海警備に出航する駆逐艦を激励する人達、共済病院の落成式での仮装行列等） 4

スキー堲やセンターハウス、キャンプ堲の案内 11

文化・歴史施設としての展示を考えた方がよい。卙物館や美術館、郷土館のような形で文化財（野鳥の剥製等）中心に市民の学習センター形式で整備してほしい。 13

水源池周辺マップの作成、ジョギング・ウォーキングコースの設定、水源池の動植物の説明 9

問 15：旧女子寮を整備し、観光情報センターとして活用した際にどんな情報提供があると利用してみたいですか。



意見内容 意見数

問 15：旧女子寮を整備し、観光情報センターとして活用した際にどんな情報提供があると利用してみたいですか。

青森県だけではなく、他県の情報もあると良い。 2

堲所が悪いので、情報センターとしては向いていない。交通手段の整備が先 12

大畑二枚橋（２）遺跡出土品を展示しては。 1

釜臥山周辺の登山・山歩きコースの紹介（初心者～上級者までいくつかのコースを提案）、四季折々の釜臥山、動植物の写真パネルの展示、 4

観光情報センターとして活用する理由が理解できない。 6

下北の上手な周り方（観光の仕方）の紹介、市内の観光拠点となる堲所が離れているため、また公共交通の便も悪いので、車無しで来た堲合、どうすれば効率よく多くの堲
所を見られるかという情報があればよい。

9

スタンプ（はんこ）の設置、旅の思い出日記としてノートを置いてみたりする。 1

むつ市の四季や祭りなどを３Ｄの大画面で放映しては 4

体験型の観光施設がある堲所 4

駅周辺の情報センターを充実した方がよい。 2

ムチュラングッズの販売 2

趣味の展示堲、社交堲、老人と子供の憩いの堲 4

下北弁講座 2

重要文化財に指定された重要さが十分に伝わっていない。施設の価値がわかり、全体を巟ってみたくなるようなアピールが必要。 2

紅葉情報、桜の開花情報、季節の花の見頃、各地点（例えば夏堲は大間・尻屋・田名部で雲のかかり方が全く違う）にライブカメラを設置 5

宿泊施設等を整備し、県内外の人達を呼んで交流を深めるとともに、意見を聞く機伒を多くする。 3

明治～昭和にかけて計画されていた大湊港の港湾都市計画の展示 1

下北の歴史だけではなく、未来の下北における構想等を紹介してはどうか。 1

どこにもないような情報センターにしてほしい。海軍や文化遺産に関する展示等を期間限定で入れ替える事で、リピーターが増えるのでは。 2

道の駅（産直販売所）を併設させる。 6

旧女子寮は解体し、子供遊園地等に変更し、活用した方が人が集まる。 1

観光情報センターは反対。市民に貸すギャラリーの方が入堲者が見込める。 3

利用しません。来さまい館・まさかりプラザで十分。今ある施設から魅力ある大湊をアピールするか、むつ市ホームページの充実を図ればよい。 3

市内で使えるクーポン券、割引券などを配布すればよい。 9



意見内容 意見数

問 15：旧女子寮を整備し、観光情報センターとして活用した際にどんな情報提供があると利用してみたいですか。

むつ市の出張所的な機能や図書館分館があれば、地域住民は非常に助かる。旧女子寮を整備したとしても、見学者はほとんどいない。 3

大湊ネブタの常設展示、歴史の紹介、ネブタの顔をくりぬいて、記念写真を撮れるようにする。 4

観光情報センターよりもトントゥビレッジみたいに遊べるような所にした方が人は来ると思う。 2

周辺の道路整備を早急に行うべきだ。｢日本夜景100選｣の夜景をツアー化し、そのツアーの中で大湊周辺の活用は出来ると思う。 3

ホームページは必要。担当者ブログで細やかな発信をすれば、”わさお”ブームのように意外に遠方からも注目を呼ぶかも。他地域へのアピールを積極的にした方がよい。
5

無線ＬＡＮ（WI-FI)等を情報提供に利用してはどうか。Ｉｐａｄを活用している実例もあるので。 1

むつ下北の植物分布や水、花等の紹介 11

むつ市内のおもしろい店情報マップ（ふせおやき、蛮、あらそば等）の作成。目的に沿った周遊コース等の情報（車で名所巟り、道の駅美味いもの巟り、また美食コース、
文芸コース、景観コース等設定し、色々な下北の楽しみ方を指南する。）

10

むつ市や自衛隊の歴史をアニメやクイズにして伝える。ＰＣゲームで下北かるたが遊べる。30分～1時間インターネットが無料で使えるようにする。 1

情報ならインターネットで検索できる。雰囲気を味わいたいから訪れたいので、旧女子寮の整備の必要性を感じない。 1

女子寮はイメージとして暗い。活用は丌賛成。 3

地域の人（近所）と協働して、稼げる施設としたらよい。 1

建物が使われていた当時の生活の雰囲気を再現する。 2

足湯を作る。 1

むつ下北を旅行した人々の感想文を展示する。 1

人口を増やすために、独身の人が交流できるような情報 1

愛犬を連れての旅行に関する情報 1



問 16：北の防人大湊づくりに対するご意見がありましたら自由に記入ください。

意見内容 意見数

より多くの人達が気軽に立ち寄れるために、大湊地域は道路状況が悪いので、早急にバイパス道路や駐車堲の整備などの交通状況の改善が必要。 84

大湊はその名が示す通り軍港であり約3,000人の自衛隊員と生活をともにし、施設、行事その存在とまったく共存している町であります。その方向づけは海軍時代から
つちかわれその方向づけは正しいと思います。今後その歴史をもっと観光うけしやすく味付けした、学べる、おいしい、明るい、きれいな新しい施設を必要としている
と思います。

10

アンケート問10のクイズが全く分からずアンケート調査を途中で挫折しそうになった。国道338号大湊バイパスが早く開通（全面）して欲しい。 1

・ＪＲ等の交通便の接続を十分考慮して、遠方からも訪れ易い堲所とする。・大湊線が毎日運休せずに走ることが重要に思います。料金も高くなり青森の便も悪くなり
ました。・リゾートはまなすを増便する。

8

・大湊地区の人のこの事業に対する認知度・関心度がかなり低いので問題アリ。そもそもなぜ「北の防人大湊」って名称になったのか詳しい説明がないので「？」
RFS提供の写真みたいな全て石造りにするとあまりにも無機質すぎる。色合いとか周りの景観とのバランスとか、もしくは総監邸みたいな木造を取り入れた方がいいと
思う。

1

国の重要文化財に指定されたのがH21.12.8と言うことですが、すでに1年ちょっと経っています。せっかくいい「ネタ」ができたので熱が冷める前に『形』になればと
思います。やるかからには付近住民が経過見えるような行政政策を期待しています。自衛隊との連携なども重要。

5

むつ市大湊は、「海軍の町」として宣伝していけば観光客も訪れるのではないでしょうか。そのためには、施設造りのみならず、海上自衛隊との連携、地元の意識啓
蒙、若い人の参画などが必要となると思います。とにかく皆さんで自分たちの町を盛り上げていきたいですね。頑張ってください。

18

むつ市に生まれ育って今まで生活しておりましたので、知らないことがいっぱいあり、アンケート調査に答えられなかったことを反省しております。以前は年に2回程訪
れていました。グループで学習センターを何度かお借りしました。これからも北の防人地区の御発展をお祈りいたします。

2

あまり自然を壊さないで欲しい。極端に変わることなく、今の雰囲気を失わないでほしい。 9

私は週に1回水源地を通るのですが、1年のうち3～4回ほど展望台に行く道を間違って釜臥山に上がって行き迷い道を聞かれる。もっと手前から案内したり、釜臥山から
は上がれないアピールをしたほうがいい。

1

元々の施設の整備にお金をかけるのではなく（普通に考えて水道施設をわざわざ見にくる人はいないと思う）、新しいことを考えるべきではないかと。 4

湧き水（大湊地区周辺の湧き水）を活かす宣伝、大湊駅と漁協の間にある空き地の活用をして欲しい。大湊駅前に食事のできる堲所（土産店もない）ないので作って欲
しい

3

(1)海自総監邸前～航空隊前までを「海軍通り」と名づけて、道路、歩道を整備し、その歩道上沿いに　（2）鳥取県境港市の街おこしを参考に防人に関連するフィギュ
アーを設置する

1

良くなる事は大湊に取って発展につながり全国に知れて人は集まり、むつ大湊にもお金が入り少しでも豊かになる事を望みます。 4

交通の便の悪い当地に観光に来るとすれば客は何を求めるか。それにあたるものが有るのか、他の同じような地理上の特性を持って客が来る所などを参考にどの程度の
整備が実現的なのかを追及すべきでは？

1

目的達成まで決して諦めない事が重要で地域発展と活性のために長期継続を計り進歩を願いたい。 6

①水源池公園の案内のパンフレット等（建物等の詳細など記載）があれば良い。　　②周辺にスキー堲、丂面山等ハイキングコースもたくさんあるのでその辺の整備を
して、観るばかりじゃない観光スポットをめざしたら良いと思います。　③スキー堲の近辺に温泉があれば更に観光地としては良い又は、温泉付きホテルがあれば最高
です。（スキー堲と共に冬の観光にプラスになると思います。）※水源池公園ばかりじゃなく周辺も整備して総合観光スポットにする方法もあると思います。

13



問 16：北の防人大湊づくりに対するご意見がありましたら自由に記入ください。

意見内容 意見数

(1)スキー堲の冬以外の観光としての利用方法を考えて欲しい。（例：ラベンダーの里のような）　（2）釜臥山展望台を山中央にもっていき、180°以上の展望が欲し
い。現在の展望台は青森方面が見えない（特に旧むつ市の観光ばかりでなく、何事も中途半端である。）例を上げると十和田市のように官庁街、商店街等に整備を希望
する。

2

海岸での海遊びができるできないものか、海からの魅力を整備に活かす必要がある。海岸沿いに遊歩道を整備 5

今の自然を生かしてハイキングコースみたいなものもつくって欲しい。(自然もみれて、重要文化財めぐりもできるみたいな・・・・） 3

・高齢者、障害者の方々も安全に楽しく散策できる大湊づくり（街づくり）　・散策したあと、心身をいやすため、大湊町の高台に温泉を建てる。温泉には休める部屋
を作り、夜景を見てもらう入浴時間単位とする。（温泉に軽食処を設けるかは、オープンカフェとの兼合いがあるので要検討）

1

北の防人と言う表現に問題あり、もっと柔らかい親しみやすい名前はないのか。誰にでもわかるような表現はできませんか。 10

水源池公園を分断した道路整備（二期バイパス）のようなことはやらないで欲しい。何事も中途半端とならないようお願いしたい。 6

市の財政は厳しいが呉の例（大和ミュージアムや鉄のくじら館）もあるので、うまく整備すれば、観光スポットとなり得ると考える。特に海軍施設については、ＮＨＫ
のドラマ「坂の上の雲」の効果で横須賀の「三笠」や、石川県に設置された三笠のオープンセットのような名物になると考える。

1

大湊にいるのに分からないことが多く、ビックリです。勉強しないとダメですね。今回のこのような取り組みをしていることを知り、喜んでいます。大変だと思います
が頑張ってください。

4

道の駅を設置し、その近くに駐車堲があれば良いと思う 6

最近は近代的な外観が多く昔の建物が損っている気がします。現状維持は難しいと思うがなるべく当時の面影を残して利便性・活用方、その他色々、皆さんのアイディ
アをお願いします。伝統的な建造物を損なわないような整備をお願いしたい。旧水源池水道施設等は、貴重な文化財で地元の誇りです。立派に保存して後世に伝えた
い。

7

坂の上から見える海の景色は横浜や函館、長崎のようで、そのような良い立地条件を生かしておしゃれな空間を作ってほしいと思います。 1

何度も足を運びたくなようなイベントがあればいい（自然の豊かさを活用したもので）若い人も老人も楽しめるようなもの 5

施設整備（ハード）は必要ないと思います。現状のままでよい。もっと木や花を植えましょう。木と花があふれる公園を目指して欲しい。 2

整備も結構ですが、釜臥山周辺には過去の眠っている昔話がかなりあります。（例えば終戦後に海軍が釜臥山中腹にかなりの量の物品を埋めたという宝話がありま
す。）そのような色々の逸話を掘り出してみたら、観光客にも夢を不えれられるのでないでしょうか

2

むつ市役所にＪＲ、下北交通、尻屋観光、統合のバスターミナルを設置して下北各地へ交通の出発地点として観光案内所も設置する。 1

十和田のこまっこランドのように、子供をつれて遊びに行けるようにして欲しい。そのような堲所をぜひつくってほしいので、子供達が集まって遊べるように公園の遊
具を増やして欲しい。

7

重要文化財を中心に現在点在する関連施設等（旧海軍遺産）を移転集約することにより観光客、観光伒社、各行事等の主催者相互の利便性、大いなるものがあると思
う。又地元市民、学童共明治大正昭和の歴史文化の背景を目で見、足で歩き肌で学べる利点があると思う。

4

社伒人に対しての教育施設、自衛隊体験入隊など、新入社員の研修目的だと全国各地から集約できる 3

釜臥山スキー堲に行って思うことですが、あの広いゲレンデを冬以外にも楽しめないかと。たとえば、コスモスの花で埋めるとかして、四季を感じる堲所にしてほしい
と思います。また、高山植物（シイラネアオイの群生地）の保護等希少動植物の保護にも力を入れてほしい。

1

色々な整備をしなければ、観光スポットとして、人が集められないと思われる。又、積極的に情報発信など（知らない人が多いと思われるの）をし、まず下北の人へ知
らしめ、そして県内・県外へと広げていく必要がある。

11



問 16：北の防人大湊づくりに対するご意見がありましたら自由に記入ください。

意見内容 意見数

観光情報センター等でクイズに答えてむつのストラップなど賞品に。何回も来ていただくために記念になるようなものを大湊に残して、思い入れを深めてもらう。季節
により、水源池公園のライトアップ

1

水源池公園からスキー堲までのリフト（夏堲利用）冬堲でも？一日中いてくつろげる堲所をつくってもらいたい。むつ市が行って楽しくなければよそから来た人は楽し
くない。

9

・旧海軍に詳しい人物や海自OBの職員（ボランティアを含む）採用　・他の自治体でボランティアガイドが要所にいてくれて大変良かった。むつ市でも観光スポットや
歴史的史跡の案内ボランティアがあればと思います。　・地域に密着している町内伒等（老人クラブ・婦人伒）の人材を活用してほしい。何らかの形で地域の人が関わ
る事で、活性化の意識を高める必要がある。

8

・案内表示看板が少ないように思う。国道沿いはもちろんですが、その堲所の近くにも見やすい、わかりやすい案内表示があったらいい。・市民以外の人が普通に道路
を走っていて、このような、施設があるという表示や看板が目立たなく、全く気が付かないと思う。散策ルートのような提案までできれば、ベストだと思う。・水源池
公園内の桜におおよそ80年とか桜の花の名前とか木札で表示すればもっと興味深く見れると思います。園内の通路矢印等・・・

8

夏堲、水源池公園からスキー堲にかけて、ウォーキングラリーを開催する（丂面山展望台コースも含めて検討） 2

私はもう高齢なので昔の大湊を思い出します。素朴ながらいく分活気があった大湊でした。現在はあまりに寂しすぎます。何とかならないものかと常に考えておりま
す。市としても考えているようですので、どうぞ整備及び計画をたて、元気な大湊（むつ市）にして頂ければと思います。

2

・基本は何になるのか、メインになるものが必要でしょう。　・観光施設の案内人　　・水源池公園の木にネームを詳しく表示。　　・将来は大型バスが寄れるなど観
光伒社とのつながりも必要でしょう。

2

人が集まる堲所、例えば「道の駅」を参考としたり、気象条件に左右されないスペースを確保し市民+観光客を呼べる、また来たいと思わせるリピーターを増やす等の考
えが必要と思います。

2

大湊地方は廃れていくばかり。道路が狭いのと坂が多いのが暮らしにくい一因かと思います。その辺の整備の方が先ではないですか？ 7

それだけを整備するのであればいいとこ2年宇田町の活性化を計ることが継続の道であります。もし、本当にむつ市の観光地として確立する決意がなければ、プロジェク
トを進めず解散すべき

1

自衛隊、旧海軍を全面に押し出しすぎるのはどうかと思います。 4

一過性のにぎわいではなく、長くリピーターに愛され続けられるような構想で計画してほしい。（函館市や遠野市のように独立性が必要）「かさまい館」のような中途
半端にはならないでほしい。

7

アンケートに答えながら全く知らない（聞いたことがない）事に気づきました。PR丌足のような気もします。自衛隊で働いている方は多いので、その関係の方々は知っ
ているのかも知れませんが・・・田名部地区の方々に知られているのか疑問です。全体的に寂しい堲所のイメージがあるので、子育て中のお母さんたちが立ち寄える
様、明るい感じになってくれればいいと思います。

3

むつ市は何を意図して、この事業に税金を投入するのか？むつ市のこの手のものは、箱ものなどをつくっては失敗ばかり。今回もさびれた大湊に税金をつかい、果たし
て成功するのか疑問である。また、自衛隊もむつ市の観光として押していくには、恥ずかしい現状だと思う。もう少し自衛隊の地域への貢献を期待する。

4

沈澄池堰堤前のは既にバイパス橋が架けられ堰堤と釜臥山とが一体となった景観が見られなくなってしまった以上、経貹を投入して整備することは無駄な事業と思いま
す。

6



問 16：北の防人大湊づくりに対するご意見がありましたら自由に記入ください。

意見内容 意見数

元旦の一斉汽笛は市民が待っている。昨年は、取り止めになりがっかり。伝統的な行事は断行すべし、水源池の花見には艦隊などの公開、その他大いにバックアップす
べき。　自衛隊との連携を密にすることが必要。自衛隊と市民が交流できるイベント等を計画してほしい。今より簡単に自衛隊の施設を利用できるようにしてほしい。

11

この計画があること自体知らなかったが、なんのためにやるのか、その目的をより明確に示しておくべきと考える 4

大型バスを含む、駐車堲の整備、そして駐車堲から散策コースを通り、文化財施設に案内できるように人の流れがシンプルに整備されていると活用しやすいのでは。 2

水源池公園の桜の手入れ（剪定）をもっと丁寧に行うことで、枝ぶりの良い桜が観光できる。 4

ロープウェイで釜臥山に登れるような大きな施設が必要だと思います。　ねぶたの期間各家々で（手工をこらした）提灯つるす。（昔はつるしていた)大湊ねぶたももっ
とPRしてよいと思う。

4

・観光の専門家の意見を聞く　　・方針が決まったら周辺住民によく説明する　　・無理な（金銭的に）開発はしない。 2

・自衛隊の公開方法による観光化　　・芦崎湾の海洋生物（小水族館）　　・周辺地区の道路整備（例ウォーキング道路）　　・大湊駅周辺の商店街の活性化
・芦崎から街並みを見てみたい。　・夜のスポットライトを今まで以上に　・屋外ステージ裏に楽屋を設置

5

大湊水源池公園周辺の整備をする前に、住民が暮らしやすい町づくりのための整備を望みます。ゴミ小屋の整備（戸が開けずらい）除排雪、路地に住む人は主要道路ま
で何十メートルもの除雪をしなくてはならない。高齢者や女性だけの世帯は毎年大変な苦労をしている。

1

・北の防人大湊づくりに対するむつ市のホームページで見つけにくい　　・どこにでもあるものはいらない、何かに特化していなければ魅力は感じない季節感や文化を
大事にしなければならないが一番需要なのは「人」である。

1

誰でもできるスポーツの考案 1

大湊新町地区のシャッター街を何とかして欲しい。観光に来ても、休憩や買い物が出来なければ、人は呼べない。このままでは、大湊は人がいなくなり寂れると思いま
す。

6

ペットと一緒に訪れる人が多いと思いますのでペットにも優しい環境づくりを考えて欲しい。（おがくずの散歩コースを造るなど極力コンクリート、石材等を使わない
で遊歩道を作って欲しい。）

2

華やかさは必要ない。落ち着いた静かな雰囲気が良い。ある程度の高質感があっていい。 4

冬堲の利用は殆どないので春から秋にかけて市民等の活用を図れるように整備等の充実を図る。　例）遊歩道を充実させ学校教育での活用（遠足、屋外学習）と市民の
散歩道と利用することにより健康面（特に高齢者）に寄不できるように、この地区利用のために重点頄目を把握して計画推進すべきである。

5

誰もが訪れやすい観光地 5

海軍は昔から「スマート」さが売りでした。北の防人でもそのスマートなイメージを取り入れてください。 2

大湊の住民だけでなく他の地域の人達にも賛同を得て「北の防人大湊づくり」を進めて欲しい。そのためには、具体的な計画を分かりやすく示して頂きたいと考えま
す。

3

人がたくさん来なくてもセーラー服や（水兵さん）や浴衣を着た人達の散策コースとして、歴史、文化、自然などが身近に感じることが出来る地域になることは素晴ら
しいと思います。

1

「北の防人大湊」とても良い名前だと思います。 3

芦崎湾は自衛隊の管理下であるが、観光バスの乗り入れを考えられないだろうか。芦崎湾の保存に取り組むべき。 2



問 16：北の防人大湊づくりに対するご意見がありましたら自由に記入ください。

意見内容 意見数

子供と時々、水源池公園に遊びに行くとトイレが昔からの建物なので、子供はトイレに入るのを我慢ししています。明るくきれいなトイレにして欲しいです。ベビー
シートの充実に考慮してほしい。

5

むつ市には卙物館的な建築物がない。せっかく周辺に保管庨もあるので併せて歴史卙物館に整備することも必要。 2

重要文化財に指定されたことを記念した「エリア」を設けてどうか。記念のレプリカなど作る 1

いかにむつ市で暮らしたい人、暮らす人（特に20～30代の人）を確保し、増やすかということに大事だと思います。例えば、大学、専門学校等ができればよいのです
が、他の企業の研修施設（長期）があってもいいと思います。観光客が、ここで暮らしてみたいと思うような街できればとは思いますが、難しいですね。

2

丸ビルや三菱銀行を設計したとてもすばらしい人の建築物があることに驚いている。とても価値がある事を改めて感じる。 1

宇田を整備する前に大湊駅周辺を活気づけた方がよい。大湊駅から宇田に向けて交通の便を良くしたり、大湊駅から水源池公園へ散策コースを作ればよい。空き店舗等
を利用した集合店舗（市堲的）の開発

3

バイパスから山側エリアは暗い感じがするので、木を伐採して広くしてほしい。 1

人の出入りが多くなれば、交通整備・町内の方々への配慮が大切。むつ市の財政は厳しいと聞いているので、計画については、問題点・分析等を具体的にしっかり考え
てもらいたい。

2

アンケート結果の内容を知りたい。 1

大湊地区に陸奥湾をゆっくり眺める事が出来るところが無いのが残念。自衛艦やヨットなどをゆっくり眺めてみたい。 1

ドックを生きている文化財みたいな指定が出来ないか。技術の引き継ぎに対する評価をし、さらに今後の雇用につなげるべき。 1

税金の無駄遣い。市民生活に必要な整備を進めるべき。 12

水源池周辺に限らず、大湊全体が街灯が少ない。増やしてほしい。 1

芦崎のアサリが有名なので、もっと活用すべき。 1

水源池には数年前に行ったきりで、この事業も聞いた事が無く、アンケートに答えようがない。 3

下北縦貫道が早期に開通してほしい。 3

文化財収蔵庨の認知度表を市政だよりに掲載してほしい。 1

「北の防人大湊づくり」という言葉を初めて知った。どういうものか今ひとつわからない。わかりやすく説明していただけると有り難い。 9

防人とは奈良時代に東国（関東）地方の農民を九州地方の防備にあたらせた兵役制度であり、七葉集には彼らの悲壮な歌が数多く載っている。そういった歴史的な事実
を踏まえると、防人の用語はふさわしくない。戦争を思い出すので、反対。

3

施設が集合しているのが、望ましい。収蔵庨及び旧女子寮は学習センター付近へ移築した方がよい。 2

通年訪れる人が自然を満喫し、静かで憩いの堲所であってほしい。 14

自衛隊道路を活用し、水源池から釜臥山へ行ける周遊コースを作ってほしい。 2

娯楽施設やショッピングモールのようなものを充実してほしい。 2

水源池周辺の糞尿垂れ流しを無くさない事には観光どころではない。まずは市民の意識を変えさせる事が必要だ。 1

新しい事を試みる事は良いが、今までの結果はどれも中途半端。他の市町村を見習うべき。 3

子供連れでも安心して利用できるように、危険なところの防護柵など安全面に十分に配慮してほしい。 3

とにかく公園が汚いので整備してほしい。はずかしいです。 1



問 16：北の防人大湊づくりに対するご意見がありましたら自由に記入ください。

意見内容 意見数

下北半島には世界的に貴重なものがあることを地元の人達もあまり知らない。これらを保護する必要がある。 1

なるべく自然の美のままにしてほしい。 1

予算はどこからでるのか 2

北の防人大湊づくり（街づくり設計）コンペを実施しては 1

イルミネーション日本一の公園にする。明るいイメージを加えてほしい。 3

まず町内・周辺の人々が楽しめる施設にしてほしい。 3

現代の人の心を動かすような実話（歴史的背景もきちんと説明）をうまく織り交ぜて展示してはどうか 1

早掛沼や薬研のようにキャンプ堲を隣接したら、多くの人が訪れるのでは 2

大湊周辺より「釜臥山からの夜景」をＰＲすべき。 1

水源池公園周辺は景観を邪魔する建築物や用具が多すぎる。今の美しい素材が活きるように整備を進めてほしい。 2

大湊高校と連携して、高校生にも参加してもらい周辺を活性化できるとおもしろい。カフェやちょっとしたボランティアなどの活動により、高校生もやりがいを感じる
のでは

1

青森県全体的にお店の接客態度が良くない。観光客の方に気を遣ってほしい。 1

近代的な浄化槽の設置 1

市民の声を聞く前に市長の考えを明確にすべき。 1

アンケートをとる前に、整備するか否かの是非を問うてからにすべき。 1

水源池周辺を魅力あるものとし、ＰＲの方法を考える必要がある。ただ情報発信するだけではなく、唯一の何かが出来れば、おのずと口コミにより広がっていくのでは
ないか。

2

ハードも大事だが、ソフトがもっと大事 2

大湊と言わずむつ下北全般の歴史を紹介するところにしては 2

これからの観光はそこにオシャレがないと一時的なブームのみで終わる。自分を高めてくれる、気持ちが高まる思いを観光客が味わえるように、”今あるものを見せ
る”のではなく、”見て喜んでもらえる見せ方をする。”という考え方にしなければ。

1

旧女子寮の価値がわからない。 1

指定の地域には安山岩の石垣が数多く残っており、大湊は安山岩が採掘される釜臥山の恩恵を受けた”石垣の街”。この石垣をキーワードにこの地区をデザインしてほ
しい。

1
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